

dieses Recht auf Arbeit wird kontrolliert durch die freien deutschen Gewerkschaften und ihre eigene Parlamentsvertretung, durch die Ab-
DOKUMENTE geordneten der Gewerkschaften in der Volkskammer. Wenn in West-
deutschland auch eine parlamentarische Gewerkschaftsfraktion be-
stände, dann würde sie dort auch im Parlament endlich den Kampf
um das Recht auf Arbeit führen können.

Die Verfassung garantiert das Recht auf Arbeit durch folgende Bestimmungen :

„Artikel 30

(1) Jeder Bürger der Deutschen Demokratischen Republik hat das Recht auf Arbeit, das Recht auf einen Arbeitsplatz und dessen freie Wahl entsprechend den Gesetzen, den gesellschaftlichen Erfordernissen und der persönlichen Qualifikation. Er hat das Recht auf gleichen Lohn für gleiche Arbeitsleistung und auf Lohn nach Quantität und Qualität der Arbeit.

(2) Gesellschaftlich nützliche Tätigkeit ist eine ehrenvolle Pflicht für jeden arbeitsfähigen Bürger. Das Recht auf Arbeit und die Pflicht zur Arbeit bilden eine Einheit.

(3) Das Recht auf Arbeit wird gewährleistet
durch das sozialistische Eigentum an den Produktionsmitteln ;
durch die sozialistische Planung und Leitung des gesellschaftlichen Re-
produktionsprozesses ;
durch das stetige und planmäßige Wachstum der sozialistischen Pro-
duktivkräfte und der Arbeitsproduktivität;
durch die konsequente Durchführung der wissenschaftlich-technischen
Revolution ;
durch ständige Bildung und Weiterbildung der Bürger und
durch das einheitliche sozialistische Arbeitsrecht.“

Eine Gesellschaft, die dieses Recht nicht garantiert, bedroht die Werktätigen mit der ständigen Angst vor der Zukunft und zwingt sie unter die Peitsche des kapitalistischen Konkurrenzkampfes. Das in unserer Verfassung verbürgte Recht auf Arbeit enthält mehr als die wichtige Garantie des Arbeitsplatzes. Es schafft darüber hinaus für jeden arbeitenden Menschen die Möglichkeit, an der Planung und Leitung der Betriebe und der gesamten Wirtschaft aktiv teilzunehmen. In der entscheidenden Sphäre, dort, wo durch menschliche Arbeit der Reichtum der Gesellschaft geschaffen wird und der arbeitende Mensch einen großen Teil seines Lebens verbringt, sind durch den Sozialismus Sicherheit und Demokratie gegeben. So wird die Arbeit für den Men-